

○成瀬暢治君 最後に、水源涵養林の払い下げをおやりになつておる。資料をいただきましたも、その中に若干の金額があがつておるわけですが、竹木林ですかとということになると、いつかは切らなければならぬということになると思いますが、片一方では、水源を涵養するためには勝手に切つちやならぬぞといふような何かの制限といふようないものがついていくだらうと思います。その辺はどうなつておりますか。

○政府委員(山下武利君) ただいまお尋ねになりましたのは、私どもの対象としては、立竹木ということで整理をいたしておるのでござりますが、それの金額は現在の帳簿簿額にいたしまして百七十一万八千円といきわめて少額のものでござります。これは具体的には、浄水場とか貯水場とかいうものの構内にありますところの立竹木をさすのでござります。いわゆる水源涵養林といったようなものはここには入つておらないのでござります。

○成瀬暢治君 それでは、私がほかで話を聞いた場合には、あなたがおつしゃつたような貯水施設とか、あるいは浄水施設とか、そういう施設ではなくて、何か水源に密接な関係のあるところの立竹木だといふうに説明を受けておるのですが、ちょっとと違つておつて、そろしてそれは一ヵ所ではなくて、これは私の方の受け取り方の誤解かもしませんが、そうではなくて、無数にあるところのものを一括して百七十一万八千円になつておる、こ

○政府委員(山下武利君) 先ほど申上げましたように、金体を合わせまして百七十万という数字になつております。

○清澤俊英君 これは今まで無償で使わしたというが、今度こういう形で払い下げますね。そうしたら、土地の貸付料がなんかくるのですか。

○政府委員(山下武利君) 従来通り、土地は無償で貸し付けることになります。

○清澤俊英君 これは一つ関連でお伺いしますが、この間、新潟で戦争中にできました労使協調の何か建物があるのですな。労農会館といふのか、各県労働組合等が金を出して建てた建物なんですね。それが終戦後、土地も建物も全部大蔵省が国有財産で没収しておなり、年に相当額のこれに対する貸付料をとつておる。最近火災でこれが焼けたのですが、六百万円の保険がかかつておる。これはやっぱり國のものでありますから、全部そちらに持つていき、保険料はこちらの契約によつて現在の管理人がこれを出しておる。こういうものに対し、建物の貸付賃をとつたり土地の貸付賃をとつたりしておられるが、こういうもので、その中にはいろいろな団体に事務所を貸しておる。そういう場合に六百万円も入りましたら、これはほとんど國は何ら關係がない、終戦のどさくさに國のものにしたのだから、これらに均分して私は災害見舞金を出してくれるのがほんとうじゃないか。みんな裸になつてしまつ。

○政府委員(山下武利君) ただいまお尋ねの件は、私、具体的に承知いたしましたのだから、これらに均分して私は災害見舞金を出してくれるのがほんとうじゃないか。みんな裸になつてしまつ。

ておりませんので、推定で申し上げます。恐縮でございますけれども、終戦後は解散団体に指定されましたものが、多くの財産が国庫に歸属をいたしまして、国有財産になつたものをさらに貸しはれておる、こういふふうな例は相当地にあるよう聞いております。ただ、そういうふうな事例に当たるかどうかは、具体的に調べましてお答え下さい上げたいと思います。

○清澤俊英君 それは全然間違い無い。間違いなく今まで……。これは現理人から聞きますと、年に六十一万円ずつ払つておるということです。それを借りて方々へ貸したり、しておりますが、この労働会館ですか労農会館ですか、それが焼けた。保険金が六百万円も入つておるのですから、これくらいのものは見舞金で出す、今まで借りておいて全部焼やした者へ。固として何枚金の入り用があるわけでないから。これに対する考え方はあるのですか、どうですか。そういう方法は考えられないのですか。

○政府委員(山下武利君) 具体的に調べました上でお答えいたしたいと思ひますが、今の場合、推定いたしますところでは、保険契約は個々の借りている人がつけることに相なつておるようですが、その付保の義務を負わせた分は、保険料分は賃料から減額にしてやつておる。そのかわり、保険車故が起つた場合には、その保険金額は國に帰属する、もとの契約がそういうふうな形にできるようござります。

○清澤俊英君 国ではとらないのですね。國がとらぬということなんですね、保険金は。

○政府委員(山下武利君) 事故が起
りましたときに、その保険金は国が取
け取るということで、初めから保険
分だけは賃料から減額して貸してお
ます。

○清澤俊英君 国がとるのでしょう
保険金は。

○政府委員(山下武利君) そうです
○大谷賛雄君 わよどこれはまことに工合のよい法律案が当委員会に出
のであります。二、三年前の大蔵
委員会で御質問をいたしましたが、
のときにちょっとと遠慮しいしいもの
言つたのだが、きょうはその当事者
なくなつたので、大っぴらに一つ質
を申し上げます。

この間、資料要求を、私、個人的
したら、早速に大谷さんには差し
げたのでよからうとというえらい返
答だ。これは成瀬さんも山本さ
も、愛知県の人は皆関心を持つてい
問題。それは名古屋の地元で恥ずか
い話ですが、名古屋の名城大学、これ
に対しても春日井市にあつた国有財産
万坪ですか、十六万坪くらいですか。
これを貸与したのか、払い下げをし
のか、とにかく大学の校地となつて
る。この問題は御承知ですか。

○政府委員(山下武利君) 名城大学
春日井市にあります国有財産の一部
貸与中であるということは承知してい
りますが、その具体的な内容の詳し
ことにつきましては、私は現在資料
を持っておりませんので、お答えいたしま
せん。

○大谷賛雄君 それでは、これは一
委員長、全委員にその資料を御配付願
うこととのお取り計らいを願いたい。
そこで、御承知なければ、概略私の
かねます。

の題材をしにいたる上に、それが間委とたたかれたる事態をもつてゐる。この問題が、名城大学といふのは御承知の通り、あなたの耳には入つておるか入つていいいか知らないが、日本で有名な事件で、今度文部省では、この問題が動機となつて、私立学校紛争解決の法案を出すわけです。きょうも私の方の党の文教部会で、最終的におそらくそれを取り上げるだらうと思う。前の国會で議員立法で出したいということになつたが、だんだん煮詰めて、文部省が提出をいたす段取りになるものと確信をいたすわけであります。そこで、そういうような不名誉な法律まで出さなければならぬ原動力を作つたのが名城大学です。

そこで、そういう粉糸の原動力をなしておるような学校に対しても、八万坪——もつと同じやないかと思うのですが、それを貸す——払い下げしたか、貸したか。そのために春日井市の——春日井市といふのは、遠方の方は御承知ないと思うが、王子製紙の名古屋工場のあるところなんです。新進都市であります。非常な発展をしようとしておる名古屋の衛星都市です。そこで、八万坪か、十何万坪か知りませんが、軍の兵舎が昔あつたわけですね。いわゆる軍需工場があつたわけです。その土地です。その国有財産を貸し与えてしまつたわけです。それで、そこへ農学部を作り、こういうことで始めたのだが、ここ一、二年私も行って調べておらぬが、何だか二、三年前調べたときは、農学部は学生が三人か五人。八万坪もあつて、草ぼうぼうですよ。それで、そのために春日井市は非常に発展が阻害をされている。一体、大蔵省なんといふのはこれではたらめなことを

という場合をすべてさしておるというわけではございませんので、その利益がたとえばこの水道事業以外の目的に利用されるというふうに、この譲渡趣旨に反するような利益をあげているかどうかということによって判定されるわけです。地方公共団体におけるところの水道事業は、今先生の仰せのとくに、大体特別会計を設けて経営することになつておりますので、その特別会計から利益剰余金を一般会計または他の特別会計に繰り入れるというふうな場合には、これら的一般会計または他の特別会計からの既往の借入金の弁済のためである場合を除いては、本条の利益をあげているといふことの条件に該当することにならうかと思ひますが、しかしこれに対しまして、利益が計上されておりまして、その特別会計の経理上水道事業の企業の合理化でありますとか、あるいは企業の危険に対する準備金の内部留保といつたやうなものは、これは近代的な経理としましては当然の必要に基づくものでございまして、その分につきましては、かりに貸借対照表には利益をあげておりましても、この条文にいうところの利益をあげておるというふうには解さないと、いふに私どもは解釈しておるのでござります。

○天田勝正君 ちょっと、私も一点聞いておきますが、これらの施設は地方公共団体に払い下げるんでありますから、当然その後においてもその運営管理等はことごとく地方公共団体においてなされるということを全部お調べになつたと思うんですが、そう解釈していいですか。

○政府委員(山下武利君) さように考

えております。本件は無償譲与でござりますので、譲与の目的に合致した運営がなされなければならないということです。譲与いたします際には十年間の用途指定の条件をつけまして、十年間は必ず水道事業の用に充てなければなりませんといふことで、地方公共団体に約束させた上で譲与をするということに相なつておるわけでござります。

○天田勝正君 私が言わざるがな質問に聞こえることを申し上げておるは、私の方の県でも、恥ずかしながら、水道組合の問題が二年ばかり前に

全国版にも何回も出たらしい紛糾したことなどがござりますが、表は確かに地方公共団体で管轄運営しているかのごとくでも、実際は組合を組織して、さてそれは事実はボスの介入によってなされておる、こういうよくなことで経理の乱脈をきわめて、県会でもえらい問題になつたことがあります。だから、確かにこれは水道施設として払い下げられた方で払い下げた後自分の国有財産に使われるというだけでなしに、管理運営とともに明確に地方公共団体でなければならぬと、それは今後もあなたの方で払い下げた後自分の国有財産でなくなるんだけれども、その後のそういう、何といふんですか、監視といふか、なされぬのですか。

○政府委員(山下武利君) 用途指定をつけまして売り払いあるいは譲渡いたしましたところの財産につきましては、その用途の通り使われるかどうかということにつきまして、各財務局の担当官が適時見回つてそれを監督する

ことは、至るところに不法占拠が行なわれておるんですね、国有財産の。そして結果は、それが居すわってしまって、居住権が発生したりなどして、ただで人のものを使つたあげくの

果てに、今度は立ちのき料をまた国税で払わなければならぬ、こういう始末を繰り返しておる。私は指摘しておきたいのですが、ここから百メートルの以内でもあるのです。實にべらぼうな話なんですね。ですから、そういう不法占拠の資料を一つ、この法案は法案として、提出していただきたいといふことをお願いいたしております。

○天田勝正君 私、この際お願ひしておきたいのですがね。これは趣旨がけつこうなことなんですから、当然私も賛成したいと思つています。ただ、天田議員が御指摘になりました国有財産の管理については、人手も足りないだろうけれども、非常に遺憾な

点がどこでも見受けられるんです。私も、かつて会計法がここで問題になりましたときに指摘したんですけれども、すぐそばの参議院会館内にあります

とで、譲与いたします際には十年間の

とで、譲与いたします際には十年間の

は、少なくとも国有財産を無償で払い下げるという恩典を与えるながら、これ

は何も大蔵省の皆さんに払い下げるん

が、少なくとも国有財産を無償で払い下げるわけですから、そういうこと

の鐵塔、あれがまつ瞬間二ヶ月かか

ります。何も大蔵省の皆さんに払い下げるん

が、少なくとも国有財産を無償で払い下げるわけですから、そういうこと

の鐵塔、あれがまつ瞬間二ヶ月か